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Цена в розницу свободная.

ЧИТАЙТЕ
В НОМЕРЕ:

Фото
Алёны РАСПУТИНОЙ.

25 января – День
российского
студенчества

В ПРЕДДВЕРИИ Дня рос�
сийского студенчества я

заглянула в филиал Ростовс�
кого государственного эко�
номического университета
(РИНХ) в г. Черкесске и побе�
седовала со студентом, пре�
подавателем и обществен�
ным деятелем Александром
ПИЧКАЛЕВЫМ (на снимке).
В филиале университета мо�
лодой человек работает чуть
больше года. Занимается ра�
ботой со студентами: органи�
зовывает досуг, конференции
и форумы, сопровождает сту�
дентов на республиканских и
городских мероприятиях. Но
для Александра стены учеб�
ного заведения родные:
здесь он получил среднепро�

МОЛОДОСТЬ В РЕЖИМЕ
NON�STOP

фессиональное образование
по специальности «Програм�
мирование в компьютерных
системах», а сейчас получает
высшее образование � учит�
ся на 2 курсе заочного отде�
ления по специальности
«Прикладная информатика в
экономике».

Также в ушедшем году на
заседании Координационного
совета «Молодой гвардии
Единой России» его кандида�
тура утверждена на должность
руководителя Черкесского от�
деления «Молодой гвардии».

А подарком под Новый год
стала новость о включении в
состав Молодежной избира�
тельной комиссии КЧР с пра�
вом решающего голоса.

Поэтому Александр живёт
в режиме non�stop: днём � ра�
бота в университете, а вече�
ром и в выходные � обще�
ственная деятельность. Как на
всё хватает времени? Моло�
дой активист и сам этому
удивляется. Но ответ, навер�
ное, прост. Как говорит Алек�
сандр, пока молод, не нужно
сидеть дома, а нужно активно

развиваться. И к этому он при�
зывает всех студентов и свер�
стников.

Именно о молодёжи и сту�
денческой жизни и пошёл наш
разговор с Александром в
одной из аудиторий универ�
ситета.

� Что интересного проис�
ходит в жизни ваших студен�
тов?

� Первого сентября у нас
была нетрадиционная линей�
ка. Для первокурсников мы
организовали квест, заранее
предупредив студентов о том,
что парадные костюмы в этот
день им не понадобятся. Ло�
кация: центральный парк и
близлежащие улицы.

Окончание на 3
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А МОЖЕТ,
УФАС ПОМОЖЕТ?
В начале ноября про

шлого года в Черкесске вне
запно и резко увеличились
тарифы на вывоз и захо
ронение твердых комму
нальных отходов, что
вызвало недовольство го
рожан и, соответствен
но, шквал жалоб в различ
ные инстанции...

Стр. 2.

ВЕРНУТЬСЯ В ШКОЛУ
ПЕДАГОГОМ...

Более пятнадцати лет
работает в общеобразова
тельном лицееинтерна
те а. Хабез учителем ис
тории его выпускница
Марина Тхакохова.

Стр. 3, 4.

КОМУ ПОВЫСЯТ
ПЕНСИИ?

На этот актуальный
вопрос отвечают специа
листы Пенсионного фонда
по КЧР.

Стр. 3.

НОВЫЕ ТАРИФЫ
ОСАГО: МНЕНИЕ

ЭКСПЕРТОВ
С 9 января этого года

стартовал первый этап
реформы по либерализа
ции тарифов ОСАГО. По
лис «автогражданки» по
степенно будет макси
мально индивидуализиро
ван — привязан к конк
ретному водителю, его
манере езды, опыту и бе
заварийности....

Стр. 4.

НОЧНОЙ БЕСПРЕДЕЛ
НА ДОРОГАХ

Как быть с теми, кто
будит людей по ночам,
гоняя в машинах с запре
дельно громкой музыкой,
кто носится по улицам на
дико ревущих мотоцик
лах? Этот вопрос отнюдь
не риторический...

Стр. 4.

НЕВОСПОЛНИМАЯ
ПОТЕРЯ

Под рубрикой «Люди и
судьбы»  наш рассказ о
Роберте и Симе Халило
вых, проработавших в
КЧГУ до конца своих дней.

Стр. 9, 10.

ВЫБИРАЕМ «СМЕНКУ»
Медики не рекоменду

ют находиться весь день
в помещении в зимней обу
ви. Но как правильно выб
рать сменную обувь?

Стр. 10.
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Татьяна ЧЕРКАШИНА, продавец,
г. Черкесск:

� Прошедшая неделя для нашей
семьи была праздничной, поскольку
мы всей семьей отмечали Крещение.
По традиции нарядно убрали дом,
приготовили вкусную кутью по рецеп�
ту моей бабушки Марьи, а вечером с
мужем отправились на Зелёный ост�
ров, где были приготовлены для веру�
ющих специально оборудованные ку�
пели. Вот честно скажу: который год
окунаюсь в такую купель – ни разу не
чихнула. Наоборот, вода в эту ночь
целебная и имеет особый вкус, дарит
духовное и телесное здоровье. Всё,
что я видела, было чинно и благостно:
никто не превращал купание в особый
подвиг, не прыгал с разбега в прорубь,
а после омовения согревались горя�
чим чаем. И ещё что приятно – прихо�
дили люди и других конфессий, чтобы
не только посмотреть на Водосвятие,
но и самим поучаствовать, погрузить�
ся в купель, набрать крещенской воды.
По�моему, так Господь и повелел нам
всем жить – в мире и уважении друг к
другу.

Борис УРУСОВ, студент СКГА, г.
Черкесск:

� Прочитал, что житель нашей рес�

ЭХО НЕДЕЛИ
публики Азрет�Али Шидаков внесен в
Книгу рекордов России как человек,
установивший рекорд по отжиманию
на брусьях с весом 20 кг в возрастной
категории старше 60 лет. Честно го�
воря, до этого я сомневался, бывает
ли настоящая жизнь в этом возрасте.
А когда читаешь, что этот человек еще
и делает 10�километровые марш�
броски по пересеченной местности,
силовые упражнения, поднимает
штангу, отжимается на брусьях, под�
тягивается, то невольно вдохновля�
ешься и ставишь себе на будущее пра�
вильные ориентиры. В общем, я по�
нял � в жизнь в любом возрасте надо
инвестировать здоровые привычки,
физическую активность и большое
жизнелюбие!

Марина СЕМЁНОВА, экономист,
г. Черкесск:

� Прочитала, что в России нашли
замену доллару. Это какая�то очеред�
ная криптовалюта, у которой есть все
шансы стать частью новой глобальной
валютной системы и которая придёт

на замену доллару США. Какая еще
криптовалюта? Все СМИ передавали,
что больше всего убытков инвесторам
в ушедшем году принес биткоин, а
покупательная способность рубля опу�
стилась на 3,28 процента. Вот сижу и
думаю – а настанет ли тот день, когда
я смогу для отпуска откладывать день�
ги в рублях, не оглядываясь на курс
чужих валют.

Наталья КАЛМЫКОВА, ст. Зе�
ленчукская:

� Во Франции из�за снегопада ог�
раничили доступ к Эйфелевой башне,
в США замерз Ниагарский водопад, а
мы в Домбае отпраздновали Всемир�
ный день снега! В Карачаево�Черке�
сии День снега проводится уже пятый
год, поэтому гости съехались со всех
уголков России для участия в спортив�
но�массовых мероприятиях: соревно�
ваниях по горнолыжному спорту и
сноуборду, дети играли в снежки, ка�
тались на санках, лепили снеговиков.
Более того, победителей наградили
памятными призами, а также кубками

и медалями от Министерства спорта
Российской Федерации и сертифика�
тами участника. Я сама ничего не
выиграла, лыжница из меня неважная,
но зато классно отдохнула на выход�
ных и получила море позитива!

Марина БАСКАЕВА, работник
торговли, г. Карачаевск:

� Жители нашего города очень
обрадованы решением Главы Карача�
ево�Черкесии Рашида Темрезова о
строительстве новой городской поли�
клиники, которая будет обслуживать
не только жителей Карачаевского го�
родского округа, но и Карачаевского
района, а также гостей и туристов,
приезжающих в Теберду и Домбай.
Нынешней поликлинике почти сто лет,
она находится в ужасном состоянии, в
коридорах теснота, давка, к регист�
ратуре иногда не протолкнуться из�за
наплыва больных из города и района.
А тут, говорят, будет новое трехэтаж�
ное здание с лифтами. Честно гово�
ря, жду не дождусь. У нас в городе уже
построили и красивую школу, и новый
садик, и бассейн, а теперь будет и
новая поликлиника. Город возрожда�
ется � это прекрасно!

Подготовила
Шахриза БОГАТЫРЁВА.

ПОДВЕЛИ ИТОГИ

БЫЛО отмечено, что все
задачи по минимизации по�
следствий ЧС и их предупреж�
дению на территории всех
субъектов округа, в том числе
в Карачаево�Черкесии, были
выполнены качественно и в
срок. В 2018 году было при�
нято решение о создании под�
программ по предупрежде�
нию ЧС на территории округа.
Как подчеркнул полномочный
представитель Президента
России в СКФО Александр
Матовников, в этом году ра�
бота над утверждением про�
грамм продолжится. В них
предусмотрено разрешение
хорошо известных в регионах
повторяющихся проблем. Для
Карачаево�Черкесии харак�
терны подъемы уровня рек,

В Железноводске Глава Карачаево�Черкесии Рашид
Темрезов принял участие в выездном совещании по

подведению итогов деятельности территориальных под�
разделений МЧС по СКФО, которое прошло под предсе�
дательством главы МЧС России Евгения Зиничева и пол�
номочного представителя Президента России в СКФО
Александра Матовникова.

оползни, сходы се�
лей, ливневые дож�
ди и град. Особое
внимание в регио�
нальной програм�
ме Карачаево�Чер�
кесии будет уделе�
но обеспечению
безопасности жи�
телей и гостей рес�
публики в туристи�
ческих зонах.

Вторая масштабная зада�
ча, которую поставил перед
субъектами министр ЧС, �
практическое внедрение циф�
ровых 3D�карт территорий.
Все субъекты страны оцифро�
ваны в полном объеме с дета�
лизацией ландшафта и возве�
денных на территориях объек�
тов. При накладке на интерак�

тивную карту прогноза, пас�
порта безопасности и паспор�
та территорий вырисовывает�
ся модель с наиболее уязви�
мыми участками в период
происшествия. Таким обра�
зом, новая картографическая

система позволяет потенци�
ально оценить прогнозируе�
мые ЧС, а следовательно,
оперативно реагировать на
них.

Кроме того, МЧС России
создает интерактивный атлас
рисков чрезвычайных ситуа�
ций на территории Северо�

кавказского региона. Об этом
сообщил врио замглавы МЧС
Виктор Яцуценко.

«В целях предупреждения
чрезвычайных ситуаций на тер�
ритории Северо�Кавказского
федерального округа, в том
числе связанных с туристичес�
кой деятельностью, в 2019�
2020 годах спланирована рабо�
та по созданию интерактивно�

го Атласа природных и техно�
генных опасностей и рисков
чрезвычайных ситуаций», � ска�
зал он на совещании по подве�
дению итогов работы Единой
государственной системы пре�
дупреждения и ликвидации ЧС
Северо�Кавказского феде�
рального округа.

Атлас будет состоять из
двух частей � открытой и за�
крытой. Открытая часть будет
размещаться на официальных
интернет�сайтах МЧС России,
органов исполнительной вла�
сти субъектов РФ. Закрытая
часть атласа будет размеще�
на в ведомственной сети. На
ее платформе планируется
аккумулировать и анализиро�
вать информацию из паспор�
тов территорий, данные сис�
темы космического монито�
ринга, тематические сведения
федеральных органов власти,
а также оперативную инфор�
мацию и данные из открытых
источников.

Результаты анализа будут
использоваться для модели�
рования последствий опасных
процессов и публиковаться в
открытой части атласа для
предупреждения граждан, со�
общает ТАСС.

Полпред Президента Рос�
сии в СКФО отметил, что к
апрелю в данный атлас будет
включена информация обо
всех туристических маршру�
тах субъектов округа.

Глава МЧС России Евгений
Зиничев вручил вице�премье�
ру КЧР Хызыру Чеккуеву и
министру ВД по КЧР Игорю
Трифонову ведомственные
награды за содействие МЧС
России в выполнении постав�
ленных задач.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

Лицом к проблеме

В НАЧАЛЕ ноября ушед�
шего года внезапно и

резко в Черкесске увеличи�
лись тарифы на вывоз и за�
хоронение твердых комму�
нальных отходов. В свою
очередь, это вызвало силь�
ное недовольство горожан,
которое они выразили пу�
тем жалоб в различные ин�
станции. Об этом и о мно�
гом другом говорилось на
заседании круглого стола на
тему «Реформа обращения
с отходами – 2019», которое
недавно состоялось в реги�
ональном отделении Обще�
российского народного
фронта в КЧР.

А может, УФАС поможет?
НА МЕРОПРИЯТИЕ были

приглашены представители ор�
ганов республиканской и го�
родской власти, сотрудники
антимонопольной службы и эк�
сперты отрасли, представите�
ли общественных организаций,
инициативных групп граждан.

Цена на захоронение дей�
ствительно увеличилась ради�
кально � с 40 руб. до 185,34
руб. Как пояснила представи�
тель Минстроя КЧР Зульфира
Батчаева, эта сумма складыва�
ется из 157 руб. 07 коп. на 1
кубометр мусора плюс НДС.
Не отстал от этого и вывоз
ТБО, он «подскочил» со 198
руб. до 248,50 руб. При этом

муниципальные власти объяс�
няют это тем, что поменялись
сами полигоны и, соответ�
ственно, расходы по их содер�
жанию, а также подчеркивают,
что с 1 января 2019 г. нового
повышения тарифов для жите�
лей Черкесска не было. Ну,
конечно, не было, ведь они уже
выросли загодя.

По словам модератора те�
матической площадки «Эколо�
гия» в Карачаево�Черкесии
Азамата Ужахова, эксперты
подсчитали, что сумма новой
утвержденной цены за вывоз
и захоронение ТБО в городе
Черкесске, которая нынче со�
ставляет 433,84 руб., – это и

есть новый, утвержденный
региональным оператором по
вывозу и захоронению ТБО
тариф на 2019 год. Так что
начал он в январе свою работу
не с нуля, как говорится.

Вместе с тем эксперты
ОНФ полагают, что в муници�
палитетах республики «мусор�
ная реформа» может привес�
ти к обратному результату. Во
многих районах республики
ранее мусор вообще не выво�
зился, а значит, и денег никто
за это с населения не брал.
Поэтому стихийных свалок бы�
ло множество, а народ спокой�
но жил дальше.

Окончание на 3
й стр.

В столице РФ состоялась
рабочая встреча постоянного
представителя КЧР в г. Москве
Мадины Гоговой с руководите�
лем Департамента националь�
ной политики и межрегиональ�
ных связей города Москвы
Виталием Сучковым. Стороны
обсудили программу мероп�
риятий в рамках проведения
Дней Москвы в Карачаево�
Черкесии в 2019 году, в числе
которых чествование ветера�
нов Великой Отечественной
войны, проведение среди
школьников от 7 до 14 лет
творческого конкурса «Моя
Москва», победители которо�
го будут награждены путевка�
ми в Москву, и другое. В рам�
ках встречи также обсужда�
лись вопросы содействия
организации профессиональ�
ных стажировок на базе Пра�
вительства Москвы для отли�
чившихся в учебе студентов из
КЧР.

В г. Черкесске началось
строительство нового корпуса
под ясли на 60 мест к детско�
му саду «Ивушка», который
планируется сдать в эксплуа�
тацию к концу 2019 года. Его
общая площадь составит 1800
кв. метров. Рассчитано новое
здание на три ясельных груп�
пы. Здесь будут располагать�
ся все необходимые помеще�
ния: собственный пищеблок,
актовый зал и т. д. На террито�
рии нового здания разместят�
ся теневые навесы, игровые
площадки, здесь будут прове�
дены работы по озеленению и
т. д. В настоящее время воз�
водится фундамент объекта.
Работы ведутся в рамках фе�
деральной программы «Разви�
тие образования».

По итогам 2018 года фили�
ал МРСК Северного Кавказа �
«Карачаево�Черкесскэнерго»
(входит в ГК «Россети») довел
уровень потерь электроэнер�
гии в сетях до 15,36 %, что луч�
ше планового задания на 0,16%
и меньше показателей 2017
года на 0,33 %. В 2019 году
перед филиалом поставлена
задача – довести уровень по�
терь электроэнергии сетях до
15 %. В рамках выполнения ме�
роприятий по снижению уров�
ня потерь электроэнергии в
течение года специалисты фи�
лиала заменили 5002 однофаз�
ных и трехфазных прибора уче�
та электроэнергии, провели
более 250 тысяч обходов по�
требителей, составили 208 ак�
тов безучетного энергопотреб�
ления на сумму более двух
миллионов рублей, а с учетом
ранее выявленных фактов хи�
щения электроэнергии взыска�
ли с энерговоров около 3,7 млн
рублей по 284 актам.

Коротко
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ли роль модераторов. На�
чальная точка � университет.
Здесь выдавалась карта, по
которой ребята искали место
своей первой станции. Зада�
ния были абсолютно разные:
логические загадки, истори�
ческие вопросы, физические
упражнения. К примеру, нуж�
но было пройти станцию са�
мыми изощренными спосо�
бами, чтобы движения не по�
вторялись: танцевать, пры�
гать, скакать на одной ноге,
хоть ползти...

Участвуем с ребятами в
акции «Студенческий де�
сант», которая будет прово�
диться МВД по КЧР уже в
пятый раз. Я был участником
этой акции дважды. В 2015
году, когда акция проводи�
лась во второй раз, я стал по�
бедителем. В этот раз буду
сопровождать наших студен�
тов. Команда из 10 человек
отправится в подразделения

МОЛОДОСТЬ В РЕЖИМЕ
NON�STOPМВД, где пройдет дневную

стажировку.
Ещё проходят научно�

практические конференции
совершенно разного профи�
ля, фестивали, спортивные
мероприятия. В общем, сту�
дентам некогда скучать!

� А как проходит сейчас
ваша личная студенческая
жизнь?

� Студенты�заочники сами
по себе уже немного скучно�
ваты. Интеллектуальный ма�
рафон «Успей всё за пять ми�
нут» � так можно охарактери�
зовать обучение, когда заоч�
ники начинают терроризиро�
вать университет. С очным
обучением не сравнить... На�
пример, у нас была своя ко�
манда КВН, когда я учился на
дневном отделении. Мы выхо�
дили на городской этап игр
весёлых и находчивых. Нас и

по сей день помнят в педаго�
гическом колледже, а прошло
уже пять лет...

� Дружите со студенческой
молодёжью из других учеб�
ных заведений?

� Я руковожу городским
отделением «Молодой гвар�
дии» по г. Черкесску. И моя
работа заключается в контак�
тировании со всеми вузами и
ссузами города. Чтобы моло�
дёжь знакомилась и общалась
друг с другом, мы проводим
фестивали и квесты для сту�
дентов всех образовательных
учреждений. Сценарии квес�
тов разрабатываем я, мои
коллеги по «Молодой гвар�
дии» и, главное, активные сту�

денты, которые всегда под�
держивают интересные идеи.
Вот и ко Дню студента на Зе�
леном острове мы подготови�
ли интересный квест: поряд�
ка десяти станций. Студенты
разных учебных заведений
где�то будут соперничать друг
с другом, где�то помогать.

� В Карачаево�Черкесии
много молодых активистов?

� У нас в республике та�
лантливая, но не очень актив�
ная молодёжь. Я очень тесно
работаю с другими региона�
ми. Порой становится печаль�
но, что республиканская мо�
лодёжь не такая активная, как
в других регионах. Пассивны
в общественной деятельнос�

ти.... Необходимо правильно
заинтересовать студентов,
привить интерес к обще�
ственной деятельности. Чем
мы и занимаемся. У нас сре�
ди первокурсников много ак�
тивистов. Что немного удиви�
тельно. Когда я был очником,
первокурсников было сложно
расшевелить. Они только че�
рез год понимали, каково это
� быть студентом. В начале
обучения есть студенты, ко�
торые вообще ничем не хотят
заниматься, а уже к 3�4 курсу
они понимают, что упустили
очень много, и пытаются на�
верстать упущенные момен�
ты весёлой студенческой
жизни. А нынешние первокур�
сники влились буквально за
две недели. Тенденции меня�
ются в лучшую сторону.

Светлана ОСЕЦКАЯ.

Окончание.
Начало на 2
й стр.

С первого же января повы�
шение тарифов на вывоз и за�
хоронение ТКО вышло суще�
ственное, а местами � впер�
вые. Соответственно, считают
в РО ОНФ, есть опасность, что
с повышением тарифов уве�
личится и количество несанк�
ционированных свалок.

� Нужна усиленная работа
со стороны МВД, участковых.
При этом за 2018 г. участко�
выми уполномоченными не
было составлено ни одного
протокола по факту несанкци�
онированного вывоза мусора.
Хотя стихийных свалок в рес�
публике огромное количе�
ство, � говорит руководитель
исполкома РО ОНФ Людмила
Каппушева.

В перспективе эксперты
ОНФ предлагают дифферен�
циацию тарифа за вывоз и
утилизацию, в зависимости от
организации раздельного
сбора мусора, а также подчер�
кивают необходимость про�
верки увеличения тарифов на
соответствие требованиям
предельно максимального
индекса изменения размера
вносимой гражданами платы
за коммунальные услуги, ус�

А может, УФАС
поможет?

тановленного указом Главы
республики. С данной иници�
ативой региональное отделе�
ние Народного фронта и об�
ратилось в антимонопольную
службу региона, которая, в
свою очередь, направила это
предложение в ФАС России.

� Повышение тарифов не
должно повлечь за собой удо�
рожание предоставляемых
Региональным оператором
платных услуг. С этим предло�
жением мы обратились в Пра�
вительство республики, – го�
ворит Азамат Ужахов.

Также на заседании были
подняты и другие вопросы �
отсутствие в республике сис�
темы сбора мусора особой ка�
тегории (батареек, энерго�
сберегающих ламп), а также �
почему обработка не постав�
лена на самоокупаемость и
что делать, если нет догово�
ра, а счет уже принесли?

Пути решения этих вопро�
сов будут обсуждены на бли�
жайших заседаниях темати�
ческой площадки «Экология»
в республике. А пока монито�
ринг общественников продол�
жается. И теперь – слово за
самим Региональным опера�
тором.

Лариса НИКОЛАЕВА.

ЭТОТ вопрос в свете пос�
ледних событий � повы�

шение НДС, повлекшее рост
цен на услуги ЖКЖ, бензин,
продукты питания, путевки и
т.д.� волнует многих жителей
нашей республики.

На него отвечают специа�
листы Пенсионного фонда
по КЧР:

� С 1 января 2019 года
страховые пенсии неработа�
ющих пенсионеров проиндек�
сированы на 7,05%, что выше
показателя прогнозной инф�
ляции по итогам 2018 года.
Размер фиксированной вып�
латы после индексации соста�
вил 5334,2 рубля в месяц,
стоимость пенсионного балла
– 87,24 рубля.

В результате индексации
страховая пенсия по старости
выросла в среднем по России

СРЕДИ учителей бытует
мнение: «Если ученики

возвращаются в свою школу
учителями, значит, это очень
хорошая школа». Так же счи�
тают и педагоги Хабезского
общеобразовательного ли�
цея�интерната им. Хапсиро�
ковой Е.М.  Ни для кого не сек�
рет, что из стен этого учебно�
го заведения вышло не одно
поколение грамотной, ода�
рённой молодежи. История
ОЛИ – это жизнь людей, кото�

Человек
и его дело

рые в нем работали и работа�
ют, учились или учатся, это
традиции и преемственность
поколений. И в этом лицее, к
слову, среди педагогов много
тех, кто когда�то здесь сам
был учеником и вернулся в
родные стены уже в ином ста�
тусе � в качестве учителя. В
числе таких и учитель истории
Марина Муссовна ТХАКО�
ХОВА (КОХОВА) (на снимке).

Любовь к детям, приятная
внешность, энергичность,
эмоциональность, терпение и
настойчивость, чувство ответ�
ственности, преданность сво�
ему делу, чувство юмора, тру�
долюбие, самоотдача, опти�
мизм, патриотизм � это те ка�
чества, которыми обладает
Марина Муссовна. За 16 лет
работы в родном лицее она
снискала уважение своего кол�
лектива, любовь учеников и
благодарность родителей тех,
для кого была и остается че�
ловеком, открывающим двери
в историческое прошлое и
настоящее страны и мира...

После окончания лицея в
1998 году Марина поступила на
исторический факультет Кара�
чаево�Черкесского государ�
ственного университета в Ка�
рачаевске. Будучи уже на пя�
том курсе, решила перевестись
в Адыгейский госуниверситет,
на юридический факультет.
Стать юристом было её давней
мечтой. Однако судьба распо�
рядилась по�своему, и сегодня
Марина совсем не жалеет о

том, что работает педагогом.
«Профессия учителя � это веч�
ный источник молодости и
энергии», � утверждает она.

� Школа � это, в первую
очередь, дети, а они дают нам
силы жить, творить, разви�
ваться, оставаться в тонусе,
следить за новыми веяниями
современной жизни, � делит�
ся педагог. � Глядя на них, мы
стремимся все познать и вез�
де успеть. Я считаю, что лю�
бой ребёнок – главная цен�
ность общества, выше которой
ничего не может быть. Моя
задача, как учителя, помочь
детям раскрыться. Ведь каж�
дый из них � это нераспустив�
шийся цветок…

Марина Муссовна � твор�
чески работающий учитель,
который не стоит на месте и
стремится к самосовершен�
ствованию... Все ее действия
направлены на всестороннее
развитие личности ребёнка.
Марина постоянно повышает
свою квалификацию, она � зав�
сегдатай районных учительс�
ких семинаров, активно уча�
ствует в профессиональных
конкурсах.

Так, в 2007 году заслужила
звание «Учитель года» в Кара�
чаево�Черкесии. В 2009 году
её ученица Марида Казаноко�
ва принимала участие во Все�
российском конкурсе «Наша
история», который проходил в
Казани, и заняла второе мес�
то. Руслан Карданов, ученик
Марины Муссовны, тоже был

призером одного из таких
конкурсов, проходившего в
столице Кабардино�Балкарии
� Нальчике. Многие из числа
ее выпускников, окончив ли�
цей, поступили в престижные
вузы страны. К примеру, Ами�
ра Шебзухова сейчас учится в
Саратовской юридической
академии и старается по сей
день поддерживать «планку»,
взятую в лицее, � участвует в
различных исторических кон�
курсах, о чем не забывает
рассказывать своему люби�
мому учителю Марине Мус�
совне всякий раз, когда зво�
нит ей, чтобы поделиться сво�
ими академическими успеха�
ми. К слову, бывшие ученики �

выпускники Марины Муссов�
ны не забывают родной ли�
цей, поддерживают связь со
своим учителем и между со�
бой тоже, продолжают дру�
жить и общаться.

Говоря о своей семье, Ма�
рина Муссовна с большой
теплотой рассказывает о ро�
дителях – папе, Муссе Айте�
ковиче, долгое время прора�
ботавшем в администрации
Хабезского района, и маме,
Гашанаге Рамазановне, боль�
шую часть своей жизни отдав�
шей медицине. Гашанага Ра�
мазановна около пятидесяти
лет проработала акушеркой в
Хабезской районной больни�
це. Можно только предста�
вить, сколькими пациенткам
помогла она в своей жизни!

Окончание на 4
й стр.

Вопрос � ответ

КОМУ
ПОВЫСЯТ

ПЕНСИИ?

на тысячу рублей, а ее сред�
негодовой размер составил
15,4 тыс. рублей.

При этом у каждого пенси�
онера прибавка к пенсии яв�
ляется индивидуальной в за�
висимости от размера пен�
сии. Чем выше приобретён�
ные у гражданина в течение
трудовой жизни пенсионные
права (стаж, заработок, стра�
ховые взносы, количество
пенсионных коэффициентов),
тем больше размер страховой
пенсии и, следовательно,
сумма прибавки к ней после
индексации.

Что касается дальнейшего
повышения пенсий в 2019
году, пенсии по государствен�
ному пенсионному обеспече�
нию, в том числе социальные,
будут повышены работающим
и неработающим пенсионе�
рам с 1 апреля.

В августе 2019 года Пен�
сионный фонд проведет кор�
ректировку страховых пенсий
работавших в 2018 году пен�
сионеров.

С 1 февраля 2019 года
будут проиндексированы раз�
меры ежемесячной денежной
выплаты (ЕДВ), которую полу�
чают федеральные льготники.

ВЕРНУТЬСЯ
В ШКОЛУ
ПЕДАГОГОМ...
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� Мои родители � это
люди, не только подарившие
мне жизнь, но и научившие
меня любить и ценить ее. Я
всегда была окружена любо�
вью своих близких и постоян�
но ощущала ауру родительс�
кой ласки, безмерную забо�
ту. Они же привили мне жела�
ние быть полезной людям, а
также знание и понимание на�
циональных обычаев и тради�
ций, � с благодарностью в го�
лосе рассказала Марина.

Но сегодня ее главной
опорой и надежным спутни�
ком является супруг, на креп�
кие мужские плечи которого
зачастую сваливаются се�
мейные хлопоты. Когда Мари�
на в отъезде, она уверена, что

ЛЮБОЙ нормальный чело�
век знает: слушать музыку

в общественном месте можно
только в наушниках. И даже не
потому, что кто�то может не
разделять твои музыкальные
предпочтения � чтобы не со�

Почта России объявила о
старте творческого детского
конкурса «Открой свою Дверь
синего цвета», победители ко�
торого получат возможность
стать почтовыми комиссара�
ми лагерей Артека в течение
2019 года. Конкурс проводит�
ся в рамках реализации в
ФГБОУ «МДЦ «Артек» темати�
ческой образовательной про�
граммы «Дверь синего цвета».

ее двое детишек в надежных
папиных руках и дом под на�
дежным присмотром.

А тем временем Марина
Муссовна учит... И как она
призналась в нашей беседе,
будет учить до тех пор, пока
имеет возможность. И хотя
очень часто школьная про�
грамма претерпевает всевоз�
можные изменения, и препо�
давание, в том числе исто�
рии, в особенности совре�
менного периода, усложняет�
ся, Марина Муссовна не се�
тует, а достойно, как подоба�
ет настоящему учителю, вы�
ходит из создавшейся ситуа�
ции, отдавая все свои силы и
знания без остатка ученикам.

Светлана КИЛБА.
Фото автора.

Реплика

НОЧНОЙ БЕСПРЕДЕЛ
НА ДОРОГАХ
здавать шумовое загрязнение.
Впрочем, тем, кто гоняет по
ночам в машинах с запредель�
но громкой музыкой, на пра�
вила общественного поведе�
ния откровенно плевать � они
живут, как растения, искренне
убеждённые, что им можно
всё. От дикой музыки трясёт�
ся машина, дрожат стёкла
близрасположенных домов �
даже стоять, например на све�
тофоре, рядом с такой маши�
ной невозможно, но умствен�
но недоразвитому индивиду в
салоне вполне себе комфорт�
но. Индивид прожигает жизнь.

Есть ещё один вид наруши�
телей общественного порядка
и покоя. Это ночные мотоцик�
листы � отдельная каста ноч�
ных беспредельщиков.

Простите за столь резкое
высказывание, но ведь те, кто
вынужден слушать этот запре�
дельный грохот, действитель�
но страдают как на физичес�
ком, так и на психологическом
уровне. Доказано, что избыток

шума оказывает сильное вли�
яние на здоровье и поведение
человека, отрицательно дей�
ствуя на центральную нервную
и сердечно�сосудистую систе�
мы, на обмен веществ, нако�
нец, на работоспособность. По
статистике, из�за громкого
шума происходит 70% тяже�

лых неврозов. Я знаю случай,
когда старушке ночью вызыва�
ли «скорую», потому что её
разбудил дико грохочущий мо�
тоцикл, а ей спросонья пока�
залось, что взорвался дом.

По мне такое отклоняюще�
еся поведение в обществен�
ных местах � это нравственная
деформация, хулиганство, ко�
торое можно выправить не
взыванием к совести и разго�
ворами по душам, а жёсткими
мерами и штрафами вплоть до
задержания на 15 суток. Пото�
му что удостоверения полу�
чим, а правильно ездить и ве�
сти себя в общественных ме�
стах не научили.

Существует ли наказание
за нарушение общественного
порядка? В адрес редакции
газеты «День республики» по�
ступила жалоба от жителя г.
Черкесска Магомеда Урусова,
в которой он рассказал о том,
что в ночное время покой
граждан нарушают ночные
байкеры и автомобилисты �
любители ездить без глушите�
ля или с включённой на пол�
ную громкость музыкой. К сло�
ву, такие жалобы в нашей по�
чте не редкость.

Мы обратились в пресс�
службу МВД по КЧР с просьбой
прокомментировать это пись�
мо и рассказать о том, куда
следует обращаться жителям
города в таких случаях, узнать,
как часто поступают подобные
обращения в отделы МВД и
какие штрафы и наказания
предусмотрены в подобных
случаях.

На официальный запрос
газеты «День республики» от
13.08.2018 года, по сей день
не поступило ответа.

И пока мы его ждём, оста�
ётся надеяться, что «орущий»
автомобиль привлечёт внима�
ние хотя бы сотрудников
УГИБДД, которые остановят
машину, чтобы удостоверить�
ся в том, что водитель не нахо�
дится в состоянии алкогольно�
го или наркотического опьяне�
ния.

Спасение утопающих, как
известно, дело рук самих уто�
пающих. Поэтому всем нам
надо действовать решитель�
но и сообща. Если водитель
нарушает ваш покой, запом�
ните номер его машины и со�
общите в полицию. За нару�
шение тишины в соответствии
со статьей 6.4 КоАП РФ пре�
дусмотрен штраф в размере
от 500 до одной тысячи руб�
лей. Может быть, хоть это их
остановит?

Лично я за самые ради�
кальные и жёсткие меры. Но
пока в УК нет таких статей,
пока депутаты принимают аб�
сурдные законы, вроде нало�
гов на пикники, нам остается
защищать свои права всеми
способами, при условии, что
эти способы � законные.

Шахриза БОГАТЫРЕВА.

Коротко
Его участники � дети в возра�
сте от 14 до 16 лет включи�
тельно � смогут попробовать
свои силы в номинациях: «По�
чтовая марка Артека», «Мое
письмо почтальону 2119
года», «Я САМАЯ подходящая
кандидатура!». Положение о
конкурсе, полные правила
участия опубликованы на сай�
те Международного детского
центра «Артек» , во вкладке
«Тематические партнеры/По�
чта России».

НОВЫЕ ТАРИФЫ
ОСАГО:
мнение
экспертов

С 9 января 2019 года стартовал первый этап реформы по
либерализации тарифов ОСАГО. Теперь тарифный ко�

ридор, в пределах которого страховые компании могут ус�
танавливать цену полиса «автогражданки», расширен на
20% вверх и вниз, а коэффициент «возраст�стаж» получил
58 градаций. Уже сейчас менее аварийные автовладельцы
смогут платить за ОСАГО меньше, а после завершения
реформы добросовестные автомобилисты больше не бу�
дут платить за лихачей на дорогах, считают эксперты.

ТЕПЕРЬ диапазон базового
тарифа для легковых автомоби�
лей физических лиц составляет
2746–4942 рубля вместо дей�
ствовавшего ранее коридора в
3432–4118 рублей. Для вла�
дельцев мотоциклов и моторол�
леров тарифы снизились на 11%
и составили 694–1047 рублей,
для легковых автомобилей юри�
дических лиц сократились почти
на 6%, до 2058–2911 рублей.

Система коэффициентов
«возраст�стаж», согласно новым
правилам, разделяется на 58 ка�
тегорий вместо четырех. Это
сделано для того, чтобы точнее
определять риск каждого води�
теля. Так, для водителей от 16
до 21 года максимальный коэф�
фициент «возраст�стаж» незна�
чительно увеличился с 1,8 до
1,87. А для опытных водителей
от 59 со стажем свыше 3 лет зна�
чение этого коэффициента ока�
залось почти в два раза меньше
– 0,93.

«Сегодня вступают в силу не
все ранее предложенные изме�
нения. Расчет коэффициента
«бонус�малус» будет изменен с
1 апреля 2019 года. До этого
времени страховые компании и
РСА будут налаживать работу
информационной системы, что�
бы правильно определить зна�
чение коэффициента для каждо�
го автомобилиста. Теперь коэф�
фициент «бонус�малус» будет
назначаться водителю один раз
в год 1 апреля и в течение этого
года пересчитываться не будет.
Если на 1 апреля 2019 года у ав�
товладельца в системе АИС РСА
будет числиться несколько ко�
эффициентов «бонус�малус», то
ему будет присвоен самый низ�
кий из них. Новая система КБМ
закрепляет страховую историю
за водителем и предполагает
отказ от ее обнуления при пере�
рыве в вождении: все накоплен�
ные скидки будут сохраняться»,
� напомнил исполнительный ди�
ректор Российского союза авто�
страховщиков (РСА) Евгений
Уфимцев.

«Ранее в Банке России отме�
чали, что будут контролировать
цену полисов, чтобы страховщи�
ки не зарабатывали сверхпри�
былей и не завышали тарифы. В
Европе уже давно перешли на
полностью индивидуальный та�
риф. Зарубежный опыт подтвер�
ждает, что страховые компании
заинтересованы в том, чтобы к
ним приходили хорошие клиен�

ты, поэтому готовы снижать
цены на полисы ОСАГО для та�
ких водителей», � отметил ди�
ректор Института региональных
проблем Дмитрий Журавлев.

«Это первый случай, когда
реформа ОСАГО направлена не
на прямое увеличение цены, а
на дифференцирование тарифа
для водителей в зависимости от
степени риска, который они со�
здают на дороге. И многие во�
дители будут платить за полис
меньше, не на много, но, тем не
менее, такое снижение цены
должно коснуться довольно
большой группы водителей,
особенно тех, кто является
опытным автомобилистом и
редко попадает в аварии. Для
водителей из группы риска ОСА�
ГО подорожает, но это, впрочем,
справедливо, потому что сейчас
аккуратные водители платят за
тех, кто не привык ни в чем себя
ограничивать на дороге, а тако�
го быть не должно», � заявил ко�
ординатор движения «Общество
синих ведерок» Петр Шкуматов.

«Эти изменения – первый
этап реформы по либерализа�
ции ОСАГО. Они предполагают
использование более индивиду�
ального тарифа для каждого ав�
товладельца, так как сейчас 80%
аккуратных водителей оплачи�
вают риски оставшихся 20% на�
рушителей, попадающих в ава�
рии. Новые изменения заставят
автовладельцев с высоким
уровнем аварийности изменить
своё поведение на дороге. Со�
гласно недавнему опросу ВЦИ�
ОМ, около 80% респондентов
поддерживают идею либерали�
зации тарифов ОСАГО, а 90% и
вовсе согласны с тем, что каж�
дый водитель должен платить за
ОСАГО в соответствии со своей
страховой историей и со свои�

ми рисками», � прокомментиро�
вал новые правила расчета сто�
имости полиса «автогражданки»
юрист и автоэксперт Сергей
Смирнов.

В ближайшие несколько лет
планируется реализовать вто�
рой и третий этапы реформы
ОСАГО, которые приведут к пол�
ной либерализации тарифов.
Минфин России уже готовит по�
правки в закон об ОСАГО, кото�
рые должны расширить грани�
цы тарифного коридора еще на
30% вверх и вниз, а потом и
вовсе до 40%, а также поэтапно
исключить коэффициент мощ�
ности и территории при расче�
те стоимости полиса.

«Полис ОСАГО определенно
должен быть индивидуализиро�
ван � привязан к конкретному
водителю, его манере езды,
опыту и безаварийности. Сто�
имость страховки для автомоби�
листа, который не попадает в
аварии, должна быть ниже, чем
для лихача. Но чтобы осуще�
ствить переход к новому типу та�
рификации «автогражданки»,
стоит решить некоторые про�
блемы в отрасли. Речь идет о
страховом мошенничестве, не�
совершенстве системы суда и
компетентности юристов», �
считает автоэксперт Игорь Мор�
жаретто.

Пресс�служба информа�
ционного проекта «ОСАГО:

общественная экспертиза».

В Бахрейн " без проблем

ТАК, ПРОВЕСТИ каникулы
за границей удалось житель�
ницам Карачаево�Черкесии,
оплатившим свои задолжен�
ности перед авиаперелётами
в Армению и Королевство
Бахрейн. Одно из исполни�
тельных производств было
возбуждено в Прикубанском
районном отделе судебных
приставов Управления ФССП
России по Карачаево�Черкес�
ской Республике. В связи с
неуплатой задолженности по
налогам в отношении граж�
данки М. судебным приста�
вом�исполнителем было вы�
несено постановление о вре�
менном ограничении на выезд
из Российской Федерации.
Другое исполнительное про�
изводство о взыскании нало�
гов с гражданки Б. находилось
на исполнении в Карачаевс�
ком районном отделе судеб�
ных приставов управления.
Столкнувшись с проблемой
невылета, обе должницы
предпочли сразу погасить
свои долги. Необходимая ин�

В ПЕРИОД новогодних праздничных дней Федеральной
службой судебных приставов с целью снятия времен�

ного ограничения на выезд из Российской Федерации в
отношении должников, исполнивших свои обязательства,
была организована соответствующая работа.

формация об оплате была
направлена в службу судеб�
ных приставов республики.
Для предоставления граждан�
кам возможности пересече�
ния Государственной границы
РФ должностными лицами уп�
равления была организована
работа по экстренному сня�
тию временного ограничения
на выезд. В результате этого
лица, погасившие свои долги,
смогли беспрепятственно
пройти пограничный контроль
и провели новогодние канику�
лы в соответствии со своими
планами.

Обращаем внимание жите�
лей республики на необходи�
мость своевременного пога�
шения долгов, так как отмена
постановления о временном
ограничении на выезд должни�
ка за пределы Российской
Федерации занимает опреде�
лённый временной период и
возможна только после полно�
го погашения задолженности.

Пресс�служба
УФССП РФ по КЧР.

В прокуратуре КЧР

ПРОКУРАТУРОЙ Зеленчукс�
кого района поддержано

государственное обвинение
по уголовному делу в отноше�
нии Хусея Доюнова. Он при�
знан виновным в совершении
преступления, предусмотрен�
ного п. «г» ч. 2 ст. 260 УК РФ
(незаконная рубка лесных на�
саждений, совершенная в
крупном размере).

Обвинение в суде доказа�
ло, что Доюнов 16 августа 2018
года на участке лесных насаж�
дений, расположенном на тер�
ритории Аксаутского участко�
вого лесничества, срубил не�
сколько деревьев породы со�
сна кавказская, причинив го�

УЩЕРБ
ВОЗМЕЩЕН
сударственному лесному фон�
ду материальный ущерб на
сумму свыше 54 тыс. рублей.

Приняв за основу доводы
государственного обвинителя,
суд признал подсудимого ви�
новным в совершении инкри�
минируемого преступления и
назначил ему наказание в виде
лишения свободы на 1 год ус�
ловно с испытательным сро�
ком на 1 год.

Приговор суда вступил в
законную силу. Причиненный
преступными действиями
ущерб государству возмещен
осужденным в полном объеме.

ВЕРНУТЬСЯ В ШКОЛУ
ПЕДАГОГОМ...
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В ней приняли участие на�
чальник группы по работе с
личным составом территори�
ального органа полковник Ма�
рат Цуров, председатель со�
вета местного отделения Все�
российской общественной
организации ветеранов «Бое�
вое братство» Исхак Афаунов,
председатель региональной
организации «Российский
союз ветеранов Афганистана»
Исса�Али Мамчуев и методист
Центра военно�патриотичес�
кого воспитания молодежи г.
Черкесска Ибрагим Эркенов.

В ходе встречи были под�
ведены итоги совместной ра�
боты за прошедший год, об�
говорены планы дальнейшего
сотрудничества в деле воен�
но�патриотического воспита�
ния молодежи, в проведении
совместных занятий инфор�
мационно�воспитательного
характера с военнослужащи�
ми, сотрудниками и их деть�
ми.

В МВД по Карачаево�Чер�
кеской Республике стартует
Всероссийская акция «Сту�
денческий десант». В ходе
акции студенты гражданских
вузов получают возможность
пройти кратковременную ста�
жировку в подразделениях
органов внутренних дел и лич�
но познакомиться с их рабо�
той. «Студенческие десанты»
посетят МО МВД России «Зе�
ленчукский» и МО МВД Рос�
сии «Карачаевский», где для

День воинской славы Рос�
сии � день полного освобож�
дения Ленинграда от фашис�
тской блокады (1944 год) � от�
мечается 27 января.

27 января 1945 г. советс�
кие войска освободили узни�
ков Освенцима.

27 января 1967 года под�
писан межправительственный
документ «Договор о принци�
пах деятельности государств
по исследованию и использо�
ванию космического про�
странства, включая Луну и
другие небесные тела», став�
ший основой международно�
го космического права.

Молодежь учится
на примере героев
В АКТОВОМ зале Управления Росгвардии по Карачае�

во�Черкесской Республике состоялась торжественная
церемония вручения благодарственных писем предста�
вителям институтов гражданского общества за оказан�
ное содействие в организации и проведении мероприя�
тий военно�патриотического воспитания молодежи.

«Сегодня мы хотим побла�
годарить вас за помощь, ко�
торую вы оказываете нам в
воспитании подрастающего
поколения, тем самым приви�
вая им любовь к Родине», �
сказал Марат Цуров.

«Хочу поблагодарить Уп�
равление Росгвардии по Ка�
рачаево�Черкесской Респуб�
лике за тесное сотрудниче�
ство и открытость в работе с
общественными организаци�
ями. Тот труд, который вы
вкладываете в воспитание
детей, неоценим», � отметил
в своем выступлении предсе�
датель совета Карачаево�Чер�
кесского отделения Всерос�
сийской общественной орга�
низации ветеранов «Боевое
братство» Исхак Афаунов,
после чего наградил медалью
начальника республиканского
Управления Росгвардии Ра�
шида Салпагарова.

Соб. инф.
Фото А. ЖУЖУЕВА.

Коротко
них проведут экскурсии, по�
могут узнать об основных на�
правлениях правоохранитель�
ной деятельности, познако�
мят с криминалистическими
методиками, расскажут об ис�
пользуемой спецтехнике. В
мероприятии также примут
участие члены общественных
советов при территориальных
органах МВД России на рай�
онном уровне, представители
добровольных народных дру�
жин и ветераны органов внут�
ренних дел.

26 ЯНВАРЯ
Ежегодно 26 января во

всем мире отмечается Меж�
дународный день таможенни�
ка.

26 января 1525 г. вышел
первый печатный вариант
карты Руси.

26 января 1924 года Пет�
роград постановили назвать
Ленинградом, чтобы увекове�
чить память вождя пролетари�
ата.

27 ЯНВАРЯ
27 января 1820 г. � откры�

тие Антарктиды.

Дата в истории

СЕГОДНЯ мне бы хоте�
лось вспомнить удиви�

тельных людей, проработав�
ших в старейшем вузе рес�
публики – КЧГУ имени Алие�
ва  до конца своих дней, –
супругов Халиловых.

 Роберт Рашидович Хали�
лов появился на свет в 1934
году в весьма известной семье
преподавателей, точнее даже,
просветителей. Его дед, Саид
Халилов, был революционе�
ром, просветителем, обще�
ственным деятелем, отец, Ра�
шид Халилов, директорство�
вал в Верхнетебердинской
школе и параллельно препода�
вал математику. Роберту, на�
верное, тоже на роду было
написано стать педагогом, но
судьба сложилась несколько
иначе. Он поступает в Кубанс�
кий медицинский институт, с
отличием оканчивает его, как
чуть позже и аспирантуру в
Ставропольском мединститу�
те, и возвращается в родные
пенаты, как это в свое время
сделали получившие блестя�
щее воспитание и образова�
ние отец и дед. Халилов начи�
нает работать хирургом в Ка�
рачаевской городской больни�
це. Высокий, стройный, краси�
вый, элегантный Роберт при�
влекает внимание многих до�
стойных девушек, и кто знает,
как бы сложилась его судьба,
если бы он не встретил на сво�
ем жизненном пути Симу Абул�
Керимовну Ортабаеву.

 Девушка, получившая ве�
ликолепное образование по
тем временам, – она окончи�
ла факультет иностранных
языков Киргизского универ�
ситета в 1959 году – также из
достаточно известной семьи
(ее отец Абул–Керим был
очень образованным челове�
ком и выучил всех своих до�
черей достойным образом, к
примеру, одна из сестер Симы
Абул�Керимовны, Римма Ор�
тобаева, была также кандида�
том филологических наук,
заслуженным деятелем науки
КЧР, академиком Междуна�
родной тюркской академии,
автором более ста уникальных
работ, критиком, литературо�
ведом), была направлена на
работу в пединститут в Кара�
чаевске, где их пути с Робер�
том и пересеклись.

� Легенды об этой удиви�
тельно красивой супружеской
паре дошли до меня еще до
нашего знакомства с Симой
Абул–Керимовной от родите�
лей и старшей сестры, я на
момент их знакомства под
стол, как говорится, пешком
ходила, � рассказывает канди�
дат философских наук Фати�
ма Гогоберидзе, � а потом
пришло время, и я стала пре�
подавать в университете, где
и познакомилась с Халиловой,
а спустя некоторое время по�
няла, что нет в нашем универ�
ситете такой фигуры, которая
стояла бы так наособицу от
всех, как она, своей изыскан�
ностью, порядочностью, ин�
теллигентностью.

 В 1976 году заведующая
кафедрой иностранных язы�
ков КЧГПИ Сима Халилова за�
щитила кандидатскую диссер�
тацию при НИИ общей педа�
гогики Академии педагоги�
ческих наук СССР. Примерно
в это же время Роберт, рабо�
тавший хирургом, параллель�
но был приглашен препода�
вать на факультет физической
культуры.

В жизни нередко встреча�
ются люди, наделенные сон�
мом талантов. Как правило, не
все они реализуются, потому
что таланты имеют обыкнове�
ние мешать друг другу. Но

Люди и судьбы
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Роберт и Сима
ХАЛИЛОВЫ.

многогранность супругов Ха�
лиловых имела некое таин�
ственное сцепление. Судите
сами. Великолепный хирург,
на счету которого сотни спа�
сенных жизней и который
пользуется заслуженно высо�
кой репутацией в городе и
районе, с охотой соглашается
поработать на спортфаке, как
в просторечии прозвали фа�
культет физической культуры
студенты, потому что он был
страстным пропагандистом
физической культуры и здоро�
вого образа жизни, и со вре�
менем даже становится дека�
ном факультета на десять дол�
гих лет.

� Это был очень высокооб�
разованный, нечестолюбивый,
патриотичный человек. Очень
строгий и очень справедливый
человек, который всегда назы�
вал вещи своими именами,�
рассказывает декан факульте�
та физической культуры КЧГУ
Юруслан Джаубаев. � Говорят,
когда его назначили деканом,
кто�то в ректорате сказал:
«Очень надеемся, что вы укре�

пите дисциплину, так сказать,
закрутите гайки, ибо уж боль�
но разболтанный, недисцип�
линированный народ учится на
спортфаке», на что Роберт
Рашидович с нескрываемой
иронией ответил: «Глубоко по�
читаемый мною Вячеслав
Старшинов (двукратный олим�
пийский чемпион, десятикрат�
ный чемпион мира, заслужен�
ный тренер России. – Авт.) в
ответ на подобное пожелание
в свое время ответил так: «Гай�
ки можно так закрутить, что
резьбу сорвешь. И потом, я
тренер, а не слесарь». Лучше,
пожалуй, не скажешь.

 Да нет, и Халилов мог от�
ветить как нельзя лучше. Ког�
да он работал хирургом, вспо�
минает бывшая медсестра
операционного блока Л. Бед�
раева, у него много раз пыта�
лись взять интервью журнали�
сты, но все было безуспешно.
Халилов неизменно отвечал:
«Я не эстрадный певец, а хи�
рург и должен работать рука�
ми, но не языком».

Шли годы, как пишут в ро�
манах. На счету заслуженного
работника высшей школы КЧР
(все остальные регалии опус�
каю) Симы Халиловой множе�
ство научных работ, посвя�
щенных генезису образова�
тельной системы в условиях
Карачаево–Черкесии, про�
блемам сопоставительного
изучения разносистемных
языков, методикам препода�
вания иностранных языков,
ряд учебно�методических по�
собий, информационно–инст�
руктивных разработок для ис�
пользования в учебном про�
цессе. Халилова является кон�
сультантом диссертационных
исследований, рецензентом
учебно�методических посо�
бий, она контролирует каче�
ство издаваемых в универси�
тете методических пособий,
разработку и внедрение в
учебный процесс инноваци�
онных технологий, учебно�ме�
тодических комплексов, посо�
бий. Сима Абул–Керимовна
также составитель четырех
методических сборников «На�

ука. Мастерство. Искусство».
Словом, она работает на са�
мых трудоемких направлени�
ях, не жалея ни сил, ни вре�
мени, лишь бы поднять уро�
вень учебы в родном универ�
ситете до уровня самых луч�
ших вузов страны.

Точно так же активно и пло�
дотворно работает Роберт Ра�
шидович. Ему долго удава�
лось совмещать дежурства,
операции, плановую работу с
педагогической деятельнос�
тью, хотя, конечно, верх бра�
ла медицина. В те далекие
годы Халилов не раз попадал
в самые разные неординар�
ные ситуации, но чем бы он
ни занимался – гнойной, то�
ракальной, абдоминальной
или детской хирургией, все�
гда его выручали умение, кли�
ническое мышление, врачеб�
ная интуиция и профессиона�
лизм. Роберту Рашидовичу не
раз приходилось встречать
Новый год в ординаторской
или за операционным столом,
но Сима всегда относилась с
пониманием к особенностям
его профессии, более того,
умела совмещать его и свою
работу с семейной жизнью во
всех ее проявлениях, находи�
ла время, силы, желание за�
ниматься не только двумя
сыновьями, но и собой, пото�
му что всегда знала и помни�
ла: она � часть знаменитой,
легендарной семьи Карачая.

� Нас, студентов–перво�
курсников, поначалу восхища�
ли не научные достижения
Симы Абул–Керимовны, �
вспоминает доктор филологи�
ческих наук, заведующая ка�
федрой карачаевской и ногай�
ской филологии, заведующая
филиалом кафедры ЮНЕСКО
при КЧГУ Тамара Алиева, � а
ее необычайная красота и
стильный образ: ее манеры,
походка, умение держаться,
одеваться.

Когда пришло время про�
ходить практику в школах го�
рода, все девчонки нашего
курса стали «срисовывать»
именно ее образ, как и ее по�
ведение. Она не проявляла
строгости, обладала искусст�
вом свободной и поучительной
беседы.

Окончание на 10
й стр.
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ВСЕ СЛЫШАЛИ, что нахо�
диться весь день в поме�

щении в зимней обуви врачи
не рекомендуют не только де�
тям, но и взрослым. Но не все
знают, как правильно выбрать
сменную обувь и какими кри�
териями руководствоваться
при этом выборе. Специалис�
ты Роскачества провели свои
исследования по этому поводу
и выдали рекомендации по
выбору «сменки» на холодное
время года, с тем чтобы нашим
ногам весь день было комфор�
тно.

Для начала все же прокон�
сультируемся у медиков. Вот
что говорит по поводу выбора
сменной обуви заведующая
республиканским Центром
«Здоровье» (РГБ ЛПУ «ЦМП»)
Ася Байрамкулова:

– Обувь из натуральных
материалов – кожи, замши,
нубука, текстиля – это опти�
мальный вариант «сменки». И
это важно не только в плане
здоровья стопы, но и для про�
филактики опрелостей и гриб�
ковых заболеваний. Обувь из
кожзаменителя не пропускает
к ногам воздух и препятствует
естественному теплообмену. И
поэтому хотя бы подкладка в
ней должна быть из натураль�
ной кожи или текстиля.

Вот и по свидетельству Рос�
качества, любая обувь должна
быть изготовлена не из токсич�
ных материалов или с опасным
количеством свободного фор�
мальдегида, а из качественно�
го сырья. Конечно, взять ана�
лизы у приглянувшейся туфли
прямо в магазине нереально,
но всегда можно просто ее…
понюхать. Резкий неприятный
запах, исходящий от изделия,
выдаст с головой наличие апп�
ретов (окрашенных омыленных
водных растворов различных
смол, которые наносятся на

Для пользы тела

В Ы Б И Р А Е М
« С М Е Н К У »

кожу при помощи губки или
кисти и после высыхания дают
хороший глянец). Натуральная
кожа имеет собственный ха�
рактерный запах.

Еще один верный способ
проверить натуральность кожи
� заглянуть в маркировку. Но,
как показали исследования
Роскачества, далеко не все
производители указывают со�
став верха обуви, и почти ник�
то – материала подкладки. По�
этому самостоятельно выяс�
нить, из какого материала что
изготовлено, тоже практичес�
ки невозможно. Однако поку�
пателю вполне по силам про�

верить качество пошива обуви.
Так что при покупке не только
нюхайте обувь, но и проверяй�
те, чтобы подкладка туфель
была хорошо вытянута и со�
строчена, не отставала от зад�
ника туфель и на ней не было
складок и дыр.

Если и дальше говорить о
качестве пошива, то здесь не�
сколько дельных советов нам
дает мастер по ремонту обуви
из Черкесска Рустам Малхозов,
которому за годы работы при�
ходится иметь дело с самыми
разными видами обувных «бо�
лезней». По его свидетельству,
чаще всего и неоднократно на
«лечение» попадает именно не�
качественно изготовленная
обувь.

� Не должно быть пропус�
ков стежков, кривых, «свалив�
шихся», слишком близко рас�
положенных или плохо утяну�
тых строчек, а также разных
расстояний между двумя па�

раллельными строчками. Дета�
ли туфель не должны собирать�
ся и «морщиниться» на швах;
на них не должно быть заусен�
цев и клеевой пленки, которые
могут образоваться в процес�
се крепления верха туфель к
подошве. Такая обувь быстро
приходит в негодность, а ее
ремонт обходится недешево, �
говорит он.

� И нелишним будет еще в
магазине сравнить размеры
обеих туфель в понравившей�
ся паре. Ведь пересортица
тоже не редкий случай, � улы�
баясь, добавляет приёмщица
Нуржан Ионова.

Бывает, что даже дорогая
качественная обувь красит
наши ноги, а заодно и надетые
на них носки или колготки. В
чем тут дело? Обман?!

� Совсем не обязательно, �
успокаивает потребителей ге�
неральный директор Российс�
кого союза кожевенников и
обувщиков Александра Андру�
накиевич. � Просто выделяе�
мый ногами пот иногда разру�
шает красители, что и приво�
дит к окрашиванию ног. Это
остается большой и давней
проблемой в производстве и
носке обуви, даже самой до�
рогой, но пока она не решает�
ся, как хотелось бы.

Кстати, исследования еще
раз доказали, что качество ту�
фель не всегда зависит от их
цены. Например, из десяти
лучших (по версии Роскаче�
ства) туфель половина стоит
ниже 5 000 рублей. Тем не ме�
нее все они сшиты из кожи:

верх, подкладка, стелька. А
первое место в рейтинге заня�
ли туфли стоимостью 5990 руб�
лей. Пара самых дорогих ту�
фель из исследования разме�
стилась в середине рейтинга,
а еще две � заняли нижние
строчки.

� Цена хорошей обуви скла�
дывается из качества матери�
ала, страны�изготовителя, но�
визны коллекции, бренда. При
этом она не является стопро�
центной гарантией качества
обуви, но и очень дешевая
обувь из новой коллекции дол�
жна насторожить – из чего и как
она изготовлена? – предупреж�

дает нас все та же Александра
Андрунакиевич.

И отдельный вопрос – раз�
мер. Мы привыкли, что у каж�
дого производителя есть чуть
ли не собственная размерная
сетка и туфли обязательно нуж�
но мерить. При исследовании
почти в 70% случаев длина ту�
фель не соответствовала 37�му
размеру, хотя согласно ГОСТу
на типовые размеры туфли 37�
го размера должны быть 23–24
см (±0,1 см).

Оказывается, подавляющее
большинство производителей
используют при маркировке
размера европейскую (штих�

массовую) систему, единицей
измерения в которой является
1 штих (2/3 см). Интервал меж�
ду смежными размерами � 1
штих. И в этой системе в раз�
мер обуви заложен декоратив�
ный припуск в носочной части,
который зависит от модели. В
российских ГОСТах использу�
ется метрическая система. Она
более точная, единица измере�
ния – миллиметр, интервал
между смежными размерами –
5 миллиметров. Но, к сожале�
нию, метрическая система
практически не используется.
В России более 30 лет не про�
водилось массовых обмеров
стоп населения. Это очень
большая проблема, так как мы
носим обувь, либо отшитую на
колодках, которые изготавли�
ваются по старым ГОСТам,
либо отшитую на импортных
колодках, которые также не
учитывают антропометричес�
кие особенности стоп россий�
ских покупателей.

Свой совет в этом случае
снова дают медики.

– Обувь всегда лучше мерить
самому. Причем делать это нуж�
но во второй половине дня, по�
скольку стопа к вечеру несколь�
ко увеличивается в объеме. И ни
в коем случае не стоит торопить�
ся – внимательно отнеситесь к
своим ощущениям. Не возлагай�
те больших надежд на то, что со
временем станет удобнее. При
ходьбе стопа внутри обуви дви�
гается, и если даже стоя при
примерке возникают неприят�
ные, давящие ощущения, то при
ходьбе они только усилятся, �
предупреждает заведующая
Центром «Здоровье» в КЧР Ася
Байрамкулова.

Вот такие добрые советы
мы вам сегодня дали, ну а вы�
бор – за вами!

 Подготовила
Лариса НИКОЛАЕВА

(с использованием инфор�
мации сайта Роскачества).

НЕВОСПОЛНИМАЯ
ПОТЕРЯ
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Я и сегодня помню ее сло�
ва о том, что педагог не дол�
жен бояться личных пристра�
стий, потому что они могут
быть для аудитории куда цен�
нее и ближе, чем шаблонные
сухие книги и аналогичные
занятия. Халилова была об�
разцом методической подго�
товленности, профессиона�
лом своего дела.

 � Сима Абул–Керимовна
казалась мне совершенством.
Ее красивой образцовой ре�
чью, изящными движениями,
всем аристократическим об�
ликом можно было любовать�
ся бесконечно, � вторит Тама�
ре Алиевне Фатима Гогобе�
ридзе, � и в этом аристокра�
тизме не было ни малейшего
высокомерия или снисходи�
тельности, а только чувство
собственного достоинства. В
ее присутствии так и хотелось
подтянуться, «держать спину».

Превосходные лекторы и
серьезные ученые, вниматель�
ные коллеги и интереснейшие
собеседники, фантастически
скромные люди, работающие,
как говорят в народе, сверх
меры: от души и за гроши.
Популярность и авторитет суп�
ругов Халиловых в универси�
тете, куда со временем пере�
шел на постоянную работу и
Роберт Рашидович, ставший
впоследствии и деканом фа�
культета, и членом медико�
биологической комиссии
учебно–методического совета
Министерства просвещения
СССР, были равновелики.

 Заслуживает не десяти
поспешных строк, а хорошего
большого очерка и старший
сын семьи Рашид Халилов.
Окончив с отличием факуль�
тет физической культуры, он
поступает в аспирантуру по
специальности «Общая пси�
хология» и начинает препода�
вать на кафедре общей пси�

обнаружилась собственная
безудержная динамика, кото�
рую я могла наблюдать, как и
утонченную культуру поведе�
ния Симы Халиловой в быту,
находясь на лечении в тера�
певтическом отделении боль�
ницы г. Карачаевска.

 Я не помню, какой это был
именно год, помню, что лето
стояло на дворе, и мы с Симой
Абул–Керимовной обретались
в соседних палатах. Посколь�

отношений. А стоит мне лечь в
больницу на обследование или
на лечение, он так начинает
паниковать, что и я, в свою
очередь, себе места не нахо�
жу от тревоги за него. Сидим
на телефонах, как парочка
юных влюбленных. Мне, пра�
во, даже стыдно иногда стано�
вится перед пациентами отде�
ления, – говорила Халилова.
Еще некоторые сказанные
Симою Абул�Керимовной

«Я не просто уверена, я точно
знаю, что увижу своего Раш�
ку…»

 Однажды при очередной
встрече в городе я сказала
Симе Абул�Керимовне, что
хочу написать о ней, она, не�
много смутившись, попроси�
ла: «Обо мне много раз писа�
ли, напишите лучше о Робер�
те. Он немного приболел в
последнее время, но как толь�
ко пойдет на поправку, я уго�
ворю его на интервью».

 Написать про Халилова не
получилось. Роберт Рашидо�
вич «приболел», оказывается,
не на шутку. Сима Абул�Кери�
мовна и Саид заботились о
нем самоотверженно, себя не
жалея. Говорят, каждый раз,
выкарабкиваясь, выплывая из
забытья, Роберт Рашидович
спрашивал: «Боюсь за Симу �
как она будет без меня?»

Вот только его любимая
Сима ушла из жизни раньше.
Сима Абул–Керимовна умер�
ла в мае 2011 года. Роберт
Рашидович ушел за ней в веч�
ность спустя две недели…
Два слова в эти горестные дни
были на устах у всех горожан:
«Невосполнимая потеря…».

Симы и Роберта Халиловых
� красивых, достойных, слов�
но созданных друг для друга, �
уже нет, но они оставили глу�
бокий след в истории вуза, в
котором проработали почти
более полувека каждый…

Не хочу заканчивать эту
историю на такой грустной
ноте. Скажу другое. Дело ро�
дителей продолжает кандидат
педагогических наук, старший
преподаватель кафедры рус�
ского языка КЧГУ Саид Хали�
лов, который, как считала его
светлая и мудрая мама, явля�
ется носителем не только
имени, но и духа своего вели�
кого прадеда.

Аминат ДЖАУБАЕВА.
Фото

из семейного архива.

хологии. Но в июне 2006 года
молодого ученого не стало…

«На его занятиях, которые
я часто посещала, студентам
не приходилось скучать. Ра�
шид поражал их своими глубо�
кими, разносторонними зна�
ниями, блестящей эрудицией,
психологической компетент�
ностью и прекрасным умени�
ем демонстрировать связь
научно�теоретических поло�
жений психологии с практи�
кой, с жизнью, с будущей про�
фессиональной деятельнос�
тью студентов… На лекциях
проявлялись философская
глубина его личности и беско�
нечная креативность.

 Не могу даже передать,
сколько удивительно ориги�
нальных идей, планов, заду�
мок ему не удалось реализо�
вать… Так и осталась лежать в
папках кандидатская диссер�
тация, разделы которой не
раз обсуждались с восхище�
нием на кафедре», � напишет
в те дни о Рашиде Халилове
профессор кафедры психоло�
гии КЧГУ Роза Деккушева.

 Горе родителей было без�
мерным. Сима Абул–Кери�
мовна запретила кому�либо
говорить о сыне в прошедшем
времени…

 Каждый из нас хотя бы раз
в жизни был в такой ситуации,
когда все дальнейшее, каза�
лось бы, уже не имеет смыс�
ла. Но проходит время, жизнь
снова дарит нам какую–то ра�
дость или поддержку, и стра�
дания несколько стираются.
Такой радостью и поддержкой
для Роберта и Симы стали
младший сын Саид, жена Ра�
шида и его единственная дочь,
как две капли воды похожая на
своего отца. Роберт Рашидо�
вич и Сима Абул�Керимовна
потихоньку стали приходить в
себя, все больше пропадать на
работе, тем не менее смерть
Рашида запустила в движение
череду событий, у которой

ку я абсолютно не переношу
жары и духоты, а мои сопалат�
ницы были все до единой �
глубокие старушки, которые
наглухо закрывали на ночь две�
ри и окна, то после того, как
они отходили ко сну, я брала
какую–либо книгу или журнал
и устраивалась в коридоре
поближе к окну… Так и корота�
ла все ночи. Можно сказать,
практически не спала и Сима
Абул–Керимовна, хотя каждый
день пребывания в больнице
был для нее очень утомитель�
ным, потому как очередь про�
ведать ее была, как шутили
больные, как очередь в мавзо�
лей. Родные, коллеги, студен�
ты, аспиранты, для кого она
была крестной их научных
изысканий… Но лишь одного
человека она ждала каждым
ранним утром с наибольшим
нетерпением. Роберта Раши�
довича.

 � Мне очень повезло в жиз�
ни. Мы прожили долгую, труд�
ную и прекрасную жизнь с
Робертом. Мы понимали друг
друга с полуслова, с полу�
взгляда. Может, потому что
выросли в хороших любящих
семьях, где никто не ругался,
где никто никогда не выяснял

фразы запомнились: «Никогда
не останавливайтесь на одном
ребенке. Лучше уж тогда будь�
те бездетными или удочерите,
усыновите ребенка, если вдруг
больше не сможете родить»,
«Мне очень нравятся строки
Ирины Одоевцевой: «Когда
любишь человека, видишь его
таким, каким его задумал Бог».
О смерти сына: «Наверно, мне
помогли пережить это горе
строки моего любимого поэта
современности Евгения Евту�
шенко: «Страх перед време�
нем – паденье, на трусость
душу не потрать и приготовь
себя к потере всего, что
страшно потерять. И если все
переломалось, как невозмож�
но предрешить, скажи себе
такую малость: «И это надо
пережить». А недавно прочи�
тала опять�таки у Евтушенко в
романе «Ягодные места», что
смерти не существует, душа
лишь переходит в другое со�
стояние. А значит, я обязатель�
но увижу своего любимого
сына». На вопрос сопалатниц
«И вы верите в это?» отвечала:
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ПРАЗДНИКИ прошли, а
тяжесть в желудке оста�

лась. Что ж, будем бороть�
ся с последствиями пере�
едания. И не лекарствами,
а тоже – пищей. Но уже бо�
лее легкой и, конечно, по�
лезной. Такой, например,
как небезызвестный салат
«Метёлка», помогающий
организму стать на пре�
жние рельсы здорового пи�
тания. Он и будет главным
героем сегодняшнего вы�
пуска нашей рубрики. А ре�
цептами его приготовления
поделилась повар одного из
ресторанов Черкесска Ма�
рина КОПСЕРГЕНОВА:

ного глаза и находятся  визу�
ально  близко между собой.
Но только визуально, посколь�
ку  они всё�таки  несколько
разные как по яркости, так и
по расстоянию.  Наиболее
яркая из них (Поллукс)   распо�
ложена  примерно в  полтора
раза дальше  от Земли,  чем
её «близнец» (Кастор), кото�
рый к тому же не одиночная
звезда, а сложная система из
нескольких звёзных объектов.

Издревле   эту неразлучную
звёздную  пару  отмечали в
Древнем Вавилоне, называя
их «пастух и воин». Фракийцы,
так же  как и эллины, считали,
что эти звёзды являются близ�
нецами и помогают морепла�
вателям найти дорогу домой.
Упоминание об этом созвез�
дии есть и в русской литерату�
ре, например в «Совещании
божественных дел», изданном
в XVI веке. Нынешние  назва�
ния  звёзд�близнецов � древ�
негреческие, и   повествует о
них  цикл  эллинских легенд  о
Диоскурах (слово «Диоскуры»
переводится  как  «близнецы»).
Приведём  краткое изложение
этих легенд.

Матерью знаменитых бра�
тьев�Диоскуров была жена

ВЕСЬМА своевремен�
ный и актуальный

вопрос! Не секрет, что
дружные всходы здоро�
вых сеянцев возможны
лишь при правильном
хранении семян. Основ�
ными причинами поте�
ри семян считаются по�
вышенное содержание
влаги и повышенная
температура в помеще�
нии, где они хранятся. При
оптимальных условиях насту�
пает здоровое равновесное
«дыхание» семян (сколько
отдал — столько и взял).

При влажности семян в
пределах 6�12% их дыхание
незначительно. Повышение
влажности на 1�2% резко
увеличивает интенсивность
дыхания семян и их темпера�
туру. Начинаются биохими�
ческие процессы, которые
приводят к потере ими сухо�
го вещества. В результате
резко снижается всхожесть,
семена плесневеют, могут
загнить и погибнуть или зна�
чительно снизить всхожесть.

В домашних условиях се�
мена лучше хранить в паке�
тах из плотной бумаги, поме�
щенных в пластиковую тару
или небольшие бутылки. Не
полностью использованные
семена оставляют в куплен�
ных пакетах, тщательно свер�
нутых и защищенных от по�
падания влаги. Для их хране�
ния лучше всего на дно стек�
лянной банки насыпать не�
много просушенной муки, ку�
курузного крахмала или дру�
гого материала, поглощаю�
щего влагу. Сверху располо�
жить упакованные пакеты и
плотно закрыть крышку.

Лучше всего хранить се�
мена на нижней полке холо�
дильника или в отдельной
прохладной комнате. Некото�
рые хорошо высушенные се�
мена (укроп, фенхель, мор�
ковь, петрушка, салат листо�
вой) удобно хранить в стек�
лянных банках. В плотных
пакетах из фольги семена
через 1�2 года задыхаются и
теряют всхожесть или вооб�
ще погибают.

Сроки сохранения всхо�
жести семян указываются на
этикетке вместе с указанием
наименования, года сбора,
классности. Эти данные не�
обходимы для получения
полноценных всходов, так как
при хранении больше поло�
женного срока всхожесть
резко снижается, а сеянцы
имеют очень низкий иммуни�

И вкусно, и полезно

Во саду ли, в огороде

В АТЛАСЕ  Яна Гевелия (XVII
в.)  это созвездие  обозна�

чено именем   Gemini, что пе�
реводится с латинского  как
«Близнецы». Однако первона�
чально «близнецами» называ�
лись всего две  звезды,  кото�
рые издревле привлекали
внимание   наблюдателей
многих народов и стран, а  их
общее название  обусловлено
тем, что эти звёзды  почти
одинаковы для невооружён�

Тиндарея, царя Спарты,   кра�
савица Леда, о которой  чита�
тели уже знают из очерка «Ле�
бединая песня Орфея». Ею ув�
лёкся Зевс, а  чтобы его увле�
чение не заметила жена Гера,
он  прилетал к Леде в образе
белого лебедя. Вскоре эта
женщина родила от Зевса дво�
их детей: дочь � прекрасную
Елену, из�за которой потом
началась Троянская война, и
сына � Полидевка  (в латинс�
кой версии � Поллукса). Позже
Леда произвела на свет еще
двоих ребятишек уже от свое�
го мужа: дочь Клитемнестеру
и сына Кастора.  Братья с са�

мого детства были неразлуч�
ны, но их ожидала разная судь�
ба. Зевс наделил Полидевка�
Поллукса бессмертием, тогда
как Кастор остался простым
смертным. Повзрослев, бра�
тья стали настоящими атлета�
ми � Кастор искусно управлял
колесницами, а  Полидевк
слыл непобедимым кулачным
бойцом... Они совершили не�
мало подвигов, но при этом
всегда и всё делали вместе.
Вместе Диоскуры помогли
Ясону добыть золотое руно,
вместе они принимали учас�
тие в Троянской войне.  Вмес�
те братья однажды похитили
прямо из�под венца  двух де�
вушек  и сами женились на них.
Эти девушки были невестами
двух других братьев �  Идаса и
Линкея, поэтому с тех пор эти
братья стали заклятыми врага�
ми Диоскуров.

И вот однажды в бою Идас
убил Кастора. После смерти
сводного брата Полидевк об�
ратился к Зевсу с просьбой
сделать и его смертным. Ге�
рой был готов жить в подзем�
ном мраке Аида, лишь бы ни�
когда не разлучаться с Касто�
ром. Громовержцу было жаль
обрекать сына на такую мрач�

ную участь. Он выполнил
просьбу Полидевка, но сделал
так, чтобы оба брата один день
проводили на Олимпе, а дру�
гой � в царстве мертвых.

Древние эллины чтили не�
разлучных близнецов как по�
кровителей и защитников лю�
дей. Видя нерушимую привя�
занность Полидевка и Касто�
ра, Зевс превратил их в звез�
ды и поместил на небо. С тех
пор они  своим светом напо�
минают людям о верности и
братской любви.

Участок неба, который за�
нимает это созвездие, в  140
году нашей эры был внесен

К л а в д и е м
Птолемеем
в астроно�
м и ч е с к и й
к а т а л о г
« А л ь м а �
гест».  До
этого вре�
мени звёз�
ды, распо�
л о ж е н н ы е
восточнее
(на схеме
созвездия
– правее  и
ниже  Пол�
лукса и Кас�
тора), к со�
звездию не
о т н о с и �
лись. С чем
же связы�
вались  эти
с в е т и л а ?
Попробуем
определить
это по их
названиям.
Если имена
П о л л у к с
(«колесни�
чий») и Кас�
тор («кулач�
ный боец»)

вполне соответствуют содер�
жанию мифов о Диоскурах,  то
имена других ярких звёзд  в
них явно не вписываются:

Альхена  означает «клеймо
на шее верблюда»; Теят Посте�
риор – «задняя нога»; Пропус
� «передняя нога»; Мебсуда �
«протянутая лапа льва»;  Мек�
буда – «лапы льва»; Васат в
переводе с арабского значит
«середина». Вполне возмож�
но, что персонажами этой ча�
сти современного созвездия
в далёкие времена считались
именно лев и верблюд, тем
более что для арабского Вос�
тока и северной Африки имен�
но они  были поистине леген�
дарными существами.

Близнецы находятся  меж�
ду  уже известными читателю
созвездиями Рака, Ориона,
Возничего и  Малого Пса.
Идеальное время для наблю�
дений этого созвездия  � де�
кабрь и январь. В эти месяцы
созвездие поднимается дос�
таточно высоко над горизон�
том, им можно любоваться на
протяжении всей ночи!

В. РОМАНЕНКО,
член Союза писателей

РФ, кандидат
филологических наук.

Звездными
дорогами

Очень нужная «Метёлка»…
� Нашинкуем свежую капу�

сту и натрем на терке сырую
свеклу и морковь — в пропор�
ции 3 : 1 : 1. Хорошо помнем
овощи руками (чтобы они пу�
стили сок) и заправим неболь�
шим количеством лимонного
сока. По желанию можно до�
бавить измельченный чеснок
для пикантности. Можно за�
править еще небольшим ко�
личеством натурального рас�
тительного масла, особенно
рекомендую льняное. Солить
салат не нужно. Ваша «Метёл�
ка» готова! Она станет неза�
менимым помощником при

оздоровлении ЖКТ. И не за�
бывайте � при пониженной
кислотности желудка свежую
капусту лучше заменить ква�
шеной.

Для привередливых есть и
другие рецепты этого салата.

Очень распространен ва�
риант «Метёлки» с добавлени�
ем кислого яблока. Если люби�
те сухофрукты, то можно раз�
нообразить салат, добавив к
овощам измельченные курагу
и чернослив — они также спо�
собствуют очистке кишечника
и в целом очень полезны.

А как вам вариант празд�

ничной овощной «Метелки»? К
классическому блюду добавля�
ют чеснок, грецкий орех, пе�
рец и соль. Сырую капусту
можно заменить квашеной.
Такой салат не стыдно поста�
вить на праздничный стол, а
после трапезы нет ощущения
переедания.

Салат «Метёлка» можно
приготовить и по�гурмански:
возьмите 40 г белокочанной
капусты, по 200 г красной свек�
лы и моркови, 1 ст. л. лимон�
ного сока и 1/2 стакана кедро�
вых орехов. Свеклу и морковь,
как и в классическом рецепте,

натрите на средней терке, а
капусту мелко нарежьте. Кед�
ровые орехи нужно измель�
чить в блендере, затем доба�
вить в массу ложку лимонного
сока и тщательно всё переме�
шать. Смешайте все овощи и
заправьте их лимонно�орехо�
вым соусом. Будет вкусно!

Уже не одно поколение
спасает это блюдо от тяжести
в желудке и проблем лишнего
веса. А еще салат благопри�
ятно влияет на микрофлору
кишечника и способствует
его очищению. Такой про�
стенький салатик, а выметает
всё самое вредное из орга�
низма!

Записала
Лариса НИКОЛАЕВА.

ЧТО СОХРАНИШЬ,
ТО И ПОСЕЕШЬ!

«Расскажите, как правильно обращаться с семенным
фондом в домашних условиях?»

 Антонина КРЕЧЕТОВА, г. Черкесск.

тет к поражениям болезнями
и вредителями.

Классность, указанная на
этикетке, характеризует про�
цент всхожести семян. Семе�
на первого класса имеют
всхожесть самую высокую,
которая составляет у разных
культур 60�95%. Семена вто�
рого класса — 40�85%. Про�
цент всхожести поможет ого�
роднику более точно опреде�
лить густоту посева культуры.

При правильном хране�
нии семена овощных культур
сохраняют высокую всхо�
жесть в следующие сроки:

1�2 года: сельдерей,
пастернак, кукуруза, лук реп�
чатый, лук�порей;

2�3 года: петрушка, ук�
роп, шпинат, щавель, лук�по�
рей, кориандр;

3�4 года: салат, мор�
ковь, перец сладкий, лук�чер�
нушка, фенхель, горох;

3�5 лет:  кольраби,
репа, свёкла, цветная капус�
та, баклажаны;

4�5 лет: томаты, редис,
редька, капуста белокочан�
ная, брокколи;

4�6 лет: бобы, фасоль;
6�8 лет: огурцы, патис�

соны, кабачки, дыни, арбузы.
Указанные сроки сохра�

нения всхожести пряно�вку�
совых (зеленных) и овощных
культур не являются предель�
ными. Для хорошо высушен�
ных семян перепады темпе�
ратур не страшны, но если
влажность семян будет выше
критической, то при пони�
женных температурах семе�
на заплесневеют из�за нару�
шения ритма дыхания (полу�
чают больше, чем могут от�
дать), и тогда длительность
сохранения всхожести резко
снизится. При оптимальных
условиях семена свыше ука�
занных сроков могут сохра�
нять всхожесть еще 3�5, а
некоторые (томаты) и 10 лет.

Подготовила
Лариса НИКОЛАЕВА
(по рекомендациям

специалистов
Россельхозцентра

по КЧР).

КАСТОР И ПОЛЛУКС –
ЗВЁЗДНЫЕ БЛИЗНЕЦЫ

Рисунок созвездия Близнецы
в представлении  астронома

17�го века Яна Гевелия.

Схема расположения
объектов в созвездии

Близнецы.
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Продаю компьютер: ЖК�мо�
нитор, системный блок, колонки,
ксерокс + принтер. Привезу, под�
ключу. 13900.

Тел. 8+910+368+98+08.
Утерянный аттестат 0085743

о среднем полном общем образо�
вании, выданный школой а. Зеюко
в 1995 году на имя Келешевой
Анжеллы Хасановны, считать не+
действительным.

Утерянный аттестат А�
7945489 о среднем (полном) общем
образовании, выданный школой
села Николаевское в 2002 году на
имя Караевой Кулизар Хусеевны,
считать недействительным.

Утерянный охотничий билет
09 № 005812, выданный 08.02.2013
года Управлением КЧР по охране и
использованию объектов животно�
го мира и водных биологических
ресурсов на имя Казиева Магоме�
та Харуновича, считать недей+
ствительным.

РАЗНОЕ

ПОЗДРАВЛЯЕМ

С любовью, дети, внуки, правнуки.

Надежду Васильевну
    ГРЕЧИНУ

Желаем здоровья,
долголетия, радости.

ООО «Межевик», в лице
кадастрового инженера Нагаева
Романа Мухамедовича (КЧР, г.
Черкесск, пр. Ленина, 147, офис
225, nagaev.roman@gmail.com,
тел. +7�928�028�70�71), выполня�
ет кадастровые работы для об�
разования з/у, выделяемого в
счет земельной доли в отноше�
нии з/у с кадастровым номером
09:06:0021001:23, расположен�
ного по адресу: КЧР, Зеленчук�
ский район, СХПК «Сторожевс�
кий», поле № 64, уч�к № 1.

Заказчиком кадастровых
работ является Ивахно Петр
Павлович (КЧР, Зеленчукский
район, ст. Сторожевая, ул. Ком�
сомольская, 26, тел. +7�928�391�
04�79).

С проектами межевания з/у
можно ознакомиться по адресу:
КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина,
147, офис 225.

Возражения относительно
размера и местоположения гра�
ниц з/у принимаются в течение
30 дней со дня опубликования
объявления по адресу: КЧР, г.
Черкесск, пр. Ленина, 147, офис
225.

ООО «Межевик», в лице кадастрового инженера Нагаева Романа
Мухамедовича (КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, 147, офис 225,
nagaev.roman@gmail.com, тел. +7�928 028�70�71), выполняет кадастро�
вые работы для образования з/у, выделяемых в счет земельных долей:
в отношении з/у с кадастровым номером 09:03:0000000:3678, распо�
ложенного по адресу: КЧР, Хабезский район, СКП «Зеюковское»,
поле № 29 (пашня); в отношении з/у с кадастровыми номерами:
09:03:0000000:3757; 3892; 3722; 3719; 3678; нет в ЕГРН, расположен�
ных по адресу: КЧР, Хабезский район, СКП «Зеюковское», в 6 км
северо�западнее от а. Зеюко (сенокос); в отношении з/у с кадастро�
вым номером 09:03:0000000:3678, расположенного по адресу: КЧР,
Хабезский район, СКП «Зеюковское», в 7,1 км северо�западнее от а.
Зеюко (пастбище); в отношении з/у с кадастровым номером
09:03:0000000:4033, расположенного по адресу: КЧР, Хабезский рай�
он, СКП «Зеюковское», в 4,8 км северо�западнее от а. Зеюко (пашня).
Заказчиком кадастровых работ является Абидоков Мурат Хасинович
(КЧР, Хабезский район, а. Зеюко, ул. Школьная, 27, тел. +7�928�034�
23�62). С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, 147, офис 225. Возражения относитель�
но размера и местоположения границ з/у принимаются в течение 30
дней со дня опубликования объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск,
пр. Ленина, 147, офис 225.

Кадастровым инженером Збарской Татьяной Петровной (г. Чер�
кесск,  ул.  Революционная,  5,  адрес электронной почты
zbarskaya_tanya@mail.ru, тел. 8 (8782)26�23�47), выполняются работы
по подготовке проекта межевания земельного участка с кадастровы�
ми номерами: 09:01:0061401:287, расположенного: КЧР, Ногайский
район, СПК «Эркин�Шахарский», участок № 3, квартал № 35�1, пло�
щадью 1,2 га.

Заказчиком кадастровых работ является: Зитляужев Мурат Ар�
сенович (КЧР, Ногайский район, а. Эркен�Халк, ул. Ахлова, 6, тел.
89280334488)

С проектом межевания земельного участка можно ознакомиться
по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.

Возражения относительно размеров и местоположения границ
земельных участков, выделяемых в счет земельных долей принима�
ются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу:
г. Черкесск, ул. Революционная, 5 и г. Черкесск, ул. Красноармей�
ская, 144.

При проведении согласования местоположения границ при себе
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также до�
кументы о правах на земельный участок.
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РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
КАРАЧАЕВО+ЧЕРКЕССКАЯ  РЕСПУБЛИКА СОВЕТ

МАЛОКАРАЧАЕВСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО РАЙОНА
ТРЕТЬЕГО СОЗЫВА

Комиссия по проведению публичных слушаний
15 января 2019 г. с. Учкекен №1

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
комиссии Совета Малокарачаевского муниципального района

по проведению публичных слушаний
на внесенные предложения о дополнениях и изменениях

в проект Устава Малокарачаевского муниципального района:
1. Общее количество поступивших предложений � не поступило.
2. Предложения о дополнениях и изменениях в проект Устава,

рекомендуемые комиссией к отклонению � нет.
3. Предложения о дополнениях и изменениях в проект Устава,

рекомендуемые комиссией для внесения в проект Устава � нет.

Председательствующий на публичных слушаниях
И. Б. Борлаков.

 Сотрудники Управления Пенсион�
ного фонда в Хабезском районе со�
вместно с представителями обще�
ственных организаций Карачаево�
Черкесии продолжают вести актив�
ную информационно�разъяснитель�
ную работу по повышению пенсион�
ной грамотности и социальной ответ�
ственности жителей района. На этот
раз встреча прошла в трудовом кол�
лективе МКОУ «Гимназия имени Ами�
рокова И. А. а. Кош�Хабль». Сотруд�
ники Пенсионного фонда подробно
рассказали участникам встречи обо
всех нововведениях и изменениях в
пенсионной системе, которые про�
изошли в предыдущие годы и проис�
ходят в 2019 году, а также о том, как
они реализуются на территории Ка�
рачаево�Черкесии.

ПО ИНФОРМАЦИИ Министерства
здравоохранения КЧР, с целью

выездного аудита медицинской доку�
ментации по случаям младенческой
смертности в Карачаево�Черкесии за
2018 год, а также оказания организа�
ционно�методической помощи меди�
цинским организациям республики по
вопросам родовспоможения и кон�
сультативного приема пациентов в
Черкесске на днях по приглашению
министра здравоохранения КЧР К.
Шаманова побывали специалисты
ФГБОУ ВО «Научно�исследовательс�
кий институт акушерства и педиатрии
Ростовского государственного меди�
цинского университета» Минздрава

Помощь специалистов
из Ростова

России (НИИАП).
Заведующая акушерским отделе�

нием патологии беременности, к.м.н.
Ж. Эльжорукаева, врач отделения
детской анестезиологии и реанима�
ции, к.м.н. М. Лелик, врач отделения
патологии новорожденных и недоно�
шенных детей С. Авилов провели кон�
сультативный прием беременных и
осмотрели новорожденных в отделе�
нии реанимации и патологии ново�
рожденных РГБЛПУ «Республиканс�
кий перинатальный центр», провели
консультацию пациентки отделения
реанимации РГБЛПУ «Республиканс�
кая детская многопрофильная боль�
ница». Гости из Ростова�на�Дону об�

судили актуальные вопросы оказания
медицинской помощи беременным и
новорожденным с заведующими жен�
скими консультациями, родильными
отделениями, районными педиатрами
и акушерами�гинекологами, врачами
эндокринологами Карачаево�Черкес�
ской республиканской клинической
больницы и Карачаево�Черкесского
эндокринологического диспансера.

 По итогам работы и встречи с ми�
нистром К. Шамановым достигнута
предварительная договоренность о
ежеквартальных выездах и кураторстве
службы родовспоможения Карачаево�
Черкесии специалистами ФГБОУ ВО
«Научно�исследовательский институт
акушерства и педиатрии Ростовского
государственного медицинского уни�
верситета» Минздрава России (НИИ�
АП), а также разработке Дорожной кар�
ты по снижению показателей младен�
ческой смертности в КЧР в 2019 году.

Соб. инф.

Коротко

с 80�летним юбилеем!


